

日蓮大聖人御書全集

ほつけしよしんじょうぶつしよ

法華初心成仏抄

新版
685
〜
704

ほつけしよしんじようぶつしよう

法華初心成仏抄

けんじ ねん

建治3年（'77）

56歳 さい

と い はつしゆう くしゆう じつしゆう なか

問うて云わく、八宗・九宗・十宗の中に、いずれか釈迦仏

た たま しゆう

の立て給える宗なるや。

こた い ほつけしゆう しゃか た

答えて云わく、法華宗は釈迦の立てたもうところの宗な

ゆえ いせつ こんせつ とうせつ なか ほけきようだいいち

り。その故は、「已説・今説・当説の中には法華経第一なり」

と たも しゃかぶつ た たも

と説き給う。これ釈迦仏の立て給うところの御語なり。故に、

ほけきよう ぶつりゆうしゆう い ほつけしゆう い

法華経をば仏立宗と云い、または法華宗と云う。また

てんだいしゆう い ゆえ だんぎようだいし しゃく い

天台宗とも云うなり。故に、伝教大師、釈して云わく

てんだい しゃく

ほっけ しゅう

しゃかせそん た

「天台の釈するところの法華の宗は、釈迦世尊の立てた

しゅう

い

ほっけ

ほか きょう

まった

もうところの宗なり」と云えり。法華より外の経には、全

い こんとう

もん

いせつ

ほっけ

いぜん

く「已今当」の文なきなり。「已説」とは法華より已前の

しじゅうよねん

しよきょう

い

こんせつ

むりようぎきょう

い

とうせつ

四十余年の諸経を云う。「今説」とは無量義経を云う。「当説」

ねはんぎきょう

い

さんせつ

ほか

ほけきょう

じようぶつ

とは涅槃経を云う。この三説の外に法華経ばかり成仏する

しゅう

ほとけさだ

たま

よしゅう

ほとけねはん

たま

のち

宗なりと仏定め給えり。余宗は仏涅槃し給いて後、ある

ぼさつ

にんし

こんりゅう

しゅう

いは菩薩、あるいは人師たちの建立する宗なり。

ほとけ

ごじょう

そむ

ぼさつ

にんし

た

しゅう

もち

仏の御定を背いて菩薩・人師の立てたる宗を用いるべ

ぼさつ

にんし

ことば

そむ

ほとけ

た

たま

しゅう

もち

きか、菩薩・人師の語を背いて仏の立て給える宗を用い

るべきか、また、いづれをも思い思いに我が心に任せて

こころぎし きようぼう たも おも おも わ こころ まか

志 あらん経法を持つべきかと思うところに、仏これを

か し まつぼうじよくあく よ しんじつ どうしん

兼ねて知ろしめして、末法濁悪の世に真実の道心あらん

ひとびと たも きよう さだ たま きよう い ほう よ

人々の持つべき経を定め給えり。経に云わく「法に依って

にん よ んぎ よ よ ご よ ち よ しき よ

人に依らざれ。義に依って語に依らざれ。智に依って識に依

りようぎきよう よ ふりようぎきよう

らざれ。了義経に依って不了義経に依らざれ」文。この文の

こころ ぼさつ にんし ことば よ ほとけ ごじよう もち

心は、菩薩・人師の言には依るべからず、仏の御定を用

けごん あごん ほうどう はんにゃきようとう しんごん ぜんしゆう ねんぶつとう

いよ。華嚴・阿含・方等・般若経等の真言・禅宗・念仏等

ほう よ りようぎきよう たも りようぎきよう い

の法には依らざれ、了義経を持つべし。了義経と云うは

ほけきよう たも もん
法華經を持つべしという文なり。

と い いま にほんこく み
問うて云わく、今、日本国を見るに、当時、五濁の障り重

とうじようけんご しんに ころろたけ しつと おも はなは
く、闍諍堅固にして瞋恚の心猛く、嫉妬の思い甚だし。

くに とき
かかる国、かかる時には、いずれの經をか弘むべきや。

こた い ほけきよう ひろ くに ゆえ
答えて云わく、法華經を弘むべき国なり。その故は、

ほけきよう い えんぶだい うち ひろ るふ だんぜつ
法華經に云わく「闍浮提の内に、広く流布せしめて、断絶せ

とううんぬん ゆがるん うしとら すみ だいじよう
ざらしめん」等云々。瑜伽論には「丑寅の隅に大乘・

みようほうれんげきよう るふ しようこく み あんねんかしよう
妙法蓮華經の流布すべき小国あり」と見えたり。安然和尚

い わ にほんこく とううんぬん てんじく うしとら すみ
云わく「我が日本国なり」等云々。天竺よりは丑寅の角に、

にほんこく あ

えしんそうず

いちじょうようけつ

い

この日本国は当たるなり。また恵心僧都、一乗要決に云わ

にほんいちしゅう えんきじゆんいち

ちようや えんきんおな

いちじょう

く「日本一州、円機純一なり。朝野・遠近同じく一乗に

き しそ きせん

じょうぶつ ご

うんぬん

もん

帰し、緇素・貴賤ことごとく成仏を期す」云々。この文の

こころ にほんこく

きよう

かまくら

つくし

ちんぜい

陸

奥

とお

心は、日本国は、京・鎌倉・筑紫・鎮西・みちおく、遠き

ちか

ほつけいちじょう

き

あ

かみ

しも

たつと

いや

も近きも法華一乗の機のみ有つて、上も下も、貴きも賤し

じかい

はかい

おとこ

おんな

みな

ほけきよう

きも、持戒も破戒も、男も女も、皆おしなべて法華経に

じょうぶつ

くに

もん

たと

こんろんざん

いし

て成仏すべき国なりという文なり。譬えば、崑崙山に石な

ほうらいざん

どく

にほんこく

もつぱ

ほけきよう

くに

く、蓬萊山に毒なきがごとく、日本国は純らに法華経の国

なり。

ほけきよう もと

おんきよう

たれ

しかるに、「法華経は元よりめでたき御経なれば、誰か

しん

ことば

い

ちゆうやちようぼ

みだねんぶつ

信ぜざる」と語には云つて、しかも昼夜朝暮に弥陀念仏を

もう

ひと

くすり

褒

ちようせきどく

ふく

もの

申す人は、薬はめでたしとほめて、朝夕毒を服する者の

ねんぶつ

ほけきよう

いち

い

ひと

ごとし。あるいは「念仏も法華経も一なり」と云わん人は、

いし たま

じようろん

げろう

どく

くすり

い

もの

石も玉も、上臈も下臈も、毒も薬も一なりと云わん者の

ごとし。

うえ

ほけきよう

あだ

そね

にく

そし

かる

いや

その上、法華経を怨み、嫉み、悪み、毀り、軽しめ、賤し

やから

おお

きよう

い

いつさいせけん

あだおお

しん

がた

む族のみ多し。経に云わく「一切世間に怨多くして信じ難

い

によらい

げん

いま

おんしつおお

し」。また云わく「如来の現に在すすらなお怨嫉多し。いわ

めつど のち きょうもん すこ あた あ
んや滅度して後をや」の経文、少しも違わず当たれり。さ
でんぎようだいし しやく い よ かた すなわ ぞう お
れば、伝教大師、釈して云わく「代を語れば則ち像の終わ
まつ はじ ち たず とう ひがし かつ にし ひと たず
り末の初め、地を尋ぬれば唐の東・羯の西、人を原ぬれば
すなわ ごじよく しよう とうじよう とき きよう い
則ち五濁の生・鬪諍の時なり。経に云わく『なおお怨嫉多
めつど のち ことば まこと ゆえあ
し。いわんや滅度して後をや』。この言、良に以有るなり」
と。

もんしやく し にほんこく ほけきよう ほか
これらの文釈をもつて知るべし、日本国に法華経より外
しんごん ぜん りつしゆう ねんぶつしゆうとう きようきよう やまやまてらでら ちようや
の真言・禅・律宗・念仏宗等の経教、山々寺々、朝野・
えんきん ひろ まさ く に そうおう ほとけ ごほんい
遠近に弘まるといえども、正しく国に相應して仏の御本意

あいかな しょうじ はな ほう
に相叶い、生死を離るべき法にはあらざるなり。

と い けこんしゅう ごきょう た い けい
問うて云わく、華嚴宗には五教を立てて、「余の一切の経

おと けこんきょう まさ い しんごんしゅう じゅうじゅうしん
は劣れり。華嚴経は勝る」と云い、真言宗には十住心を

た よ いっさいきょう けんきょう おと しんごんしゅう
立てて、「余の一切経は顕教なれば劣るなり。真言宗は

みつぎょう すぐ い ぜんしゅう よ いっさいきょう
密教なれば勝れたり」と云う。禅宗には余の一切経をば

きょうない きり きょうげ べつでん もんじ た た
教内と簡つて、「教外に別伝し、文字を立てず」と立てて、

かべ む さと ぜんしゅうひと すぐ い
「壁に向かつて悟れば、禅宗独り勝れたり」と云う。

じょうどしゅう しょう ぞうにぎょう た ほけきょうとう いっさいきょう
浄土宗には正・雑二行を立てて、法華経等の一切経をば、

しやへいかくほう ぞうぎょう きり じょうど さんぶきょう き かな
捨閑閣抛し雑行と簡い、浄土の三部経を、機に叶いめでた

しょうぎよう
い おのおのがまん た たが へんしゆう な
き正行なりと云う。各々我慢を立て、互いに偏執を作す。

しゃかぶつ ごほんい
いずれか釈迦仏の御本意なるや。

こた い しゅうじゅうおのおのべつ わ きよう 勝
答えて云わく、宗々各別に「我が経こそすぐれたれ。

よきよう おと い
余経は劣れり」と云つて、「我が宗吉し」と云うことは、

にんし ことば ぶっせつ ほけきよう
ただこれ人師の言にて仏説にあらず。ただし、法華経ばか

ほとけ ごみ たと と ごじ おし あ
りこそ、仏、五味の譬えを説いて五時の教えに当てて、こ

きよう すぐ よし と いこんとう さんせつ
の経の勝れたる由を説き、あるいはまた「已今当の三説の

なか ほとけ どう ほけきよう およ きよう い
中に、仏になる道は法華経に及ぶ経なし」と云うことは、

まさ ほとけ きんげん わ きよう ほけきよう すぐ
正しき仏の金言なり。しかるに、「我が経は法華経に勝れ

わ しゅう ほつけしゅう すぐ い ひと げろう

たり。我が宗は法華宗に勝れたり」と云わん人は、下藹が

じょうろう ほんげ くだ そうでん じゅうしゃ しゆ てきたい わ げにん

上藹を凡下と下し、相伝の従者が主に敵対して我が下人

い なん だいざい おこな

なりと云わんがごとし。何ぞ大罪に行われざらんや。

ほけきょう よきょう くだ にんし ことば きょうもん

法華経より余経を下すことは、人師の言にあらず、経文

ふんみょう たと こくおう ほんにん すぐ なの さむらい

分明なり。譬えば、国王の万人に勝れたりと名乗り、侍

ほんげ げろう い なん とが きょう

の凡下を下藹と云わんに、何の禍かあるべきや。この経は、

ほとけ ごほんい てんだい みょうらく しょうい

これ仏の御本意なり。天台・妙楽の正意なり。

と い しやかいちご せつぼう みなしゅじょう

問うて云わく、釈迦一期の説法は皆衆生のためなり。

しゅじょう こんじょうばんさ せつぼう しゅじゆ みなとくどう

衆生の根性万差なれば、説法も種々なり。いずれも皆得道

なるを本意とす。しかれば、我が有縁の経は人のためには

むえん

ひと

うえん

きよう

わ

うえん

きよう

ひと

ゆえ

無縁なり。人の有縁の経は我がためには無縁なり。故に、

よきよう

ねんぶつ

とくごう

もの

かんぎようごう

余経の念仏によりて得道なるべき者のためには、観経等は

ほけきようごう

むよう

ほっけ

じようぶつとくごう

めでたし、法華経等は無用なり。法華によりて成仏得道な

もの

よきよう

むよう

ほけきよう

るべき者のためには、余経は無用なり、法華経はめでたし。

しじゆうよねん

しんじつ

あらわ

と

しゆじゆ

ごう

「四十余年にはいまだ真実を顕さず」と説くも、「種々の道

しめ

じつ

ぶつじよう

い

を示すといえども、それ実には仏乗のためなり」と云うも、

ししようじき

ほうべん

す

むじようごう

と

い

「正直に方便を捨てて、ただ無上道を説くのみ」と云うも、

ほっけとくごう

き

まえ

い

よ

法華得道の機の前のことなりと云うこと、世こそつて「あ

どうり

おも

こころ得

われ、しかるべき道理かな」なんど思えり。いかが心うべ

だいじよう

しようじよう

さべつ

ごんきよう

きや。もししからば、大乘・小乗の差別もなく、権教・

じつきよう

ふどう

ほとけ

ほんい

と

実教の不同もなきなり。いづれをか仏の本意と説き、い

じようぶつ

ほう

と

たま

訝

づれをか成仏の法と説き給えるや。はなはだいぶかし、い

ぶかし。

こた

い

ほとけ

しゆつせ

はじ

みようほう

と

答えて云わく、およそ仏の出世は、始めより妙法を説か

おぼ

しゆじよう

きえんばんさ

調

んと思しめししかども、衆生の機縁万差にしてととのおら

さんしちにち

あいだしゆい

しじゆうよねん

拵

ざりしかば、三七日の間思惟し、四十余年のほどこしらえ

果

さいご

みようほう

と

たも

ゆえ

おおせて、最後にこの妙法を説き給う。故に、「もしただ

ぶつじよう ほ

しゅじよう く もつ

ほう しん

仏乗を讚むるのみならば、衆生は苦に没し、この法を信ず

あた

ほう

は

しん

ゆえ

さんあくどう

お

ること能わじ。法を破して信ぜざるが故に、三悪道に墜ち

と

せそん

ほうひき

のち

かなら

まさ

しんじつ

と

なん」と説き、「世尊は法久しくして後、要ず当に眞実を説

きたもうべし」とも云えり。

もん

こころ

はじ

ぶつじよう

と

おぼ

この文の意は、始めよりこの仏乗を説かんと思しめし

ぶつぽう

けぶん

しゅじよう

しん

さだ

そし

しかども、仏法の気分もなき衆生は信ぜずして定めて謗り

いた

ゆえ

き

一

品

こしら

たも

はじ

を至さん。故に、機をひとしなに誘え給うほどに、初めに

けごん

あごん

ほうどう

はんにやとう

きよう

しじゆうよねん

あいだ説

さいご

華嚴・阿含・方等・般若等の経を四十余年の間とき、最後

ほけきよう

説

たも

とき

しじゆうよねん

ざせき

しんじ

もくれん

に法華経をとき給う時、四十余年の座席にありし身子・目連

とう まんにせん しょうもん もんじゆ みろくとう はちまん ぼさつ まんおく りんおう

等の万二千の声聞、文殊・弥勒等の八万の菩薩、万億の輪王

とう ほんのう たいしやくとう ぶりよう てんにん おのおのにぜん き

等、梵王・帝釈等の無量の天人、各爾前に聞きしところ

ほう によらい ぶりよう ちけん うしな うんぬん ほけきよう

の法をば「如来の無量の知見を失えり」と云々。法華経を

き むじよう ほうじゆ もと おの え よろこ

聞いては「無上の宝聚は、求めざるに自ずから得たり」と悦

たも われ むかし このかた せそん せつ

び給う。されば、「我らは昔より来、しばしば世尊の説を

き じんみよう

聞きたてまつるに、いまだかつてかくのごとき深妙の

じようほう き ほとけ けう ほう と むかし

上法を聞かず」とも、「仏は希有の法を説きたもう。昔よ

りいまだかつて聞かざるところなり」とも説き給う。これ

ら

もん こころ しじゆうよねん せつぼう ちようもん

の文の心は、「四十余年のほど、そこばくの説法を聴聞

ほけきよう

ほう

聞

せしかども、法華經のようなる法をばすべてきかず、また

ほとけ つい と

たま

ほけきよう

ほ

もん

仏も終に説かせ給わず」と法華經を讚めたる文なり。

しじゆうにねん

き

こんきよう

き

分

比

四十二年の聴きと今經の聴きとをば、わけたくらぶべから

ず。

こんきよう

ほけきようとくどう

ひと

しかるに、今經を、それ法華經得道の人のためにして

にぜんとくどう

もの

むよう

い

おお

あやま

爾前得道の者のためには無用なりと云うこと、大いなる誤

しじゆうにねん

きよう

うち

いっきいちえん

りなり。おのずから四十二年の經の内には、一機一縁のた

設

ほうべん

うえん

むえん

さた

めにしつらうところの方便なれば、たとい有縁・無縁の沙汰

ほけきよう

にぜん

きようぎよう

ざ

とくやく

はありとも、法華經は、爾前の經々の座にして得益しつ

る機きどもを押しおふさねて一純総に調いちじゆんえて説とき給たまいしあいだ、

うえん むえん さた かな だいしよう

有縁・無縁の沙汰あるべからざるなり。悲かなしいかな、大小・

ごんじつ 濫 ほとけ ほんかい うしな にぜんとくどう もの

権実みだりがわしく、仏の本懐を失いつて、爾前得道の者の

ほけきようむよう ほけきよう つつし

ためには法華経無用なりと云いえることを。能よく能よく慎つむべ

おそ いにしえ とくいつだいし い ひと ひと

し、恐おるべし。古おの徳一大師と云いいし人、この義ぎを人ひとに

おし わ こころ そんな ほけきよう よ たま

も教おえ我が心わにも存そんして、さて法華経を讀よみ給たまいしを、

でんぎようだいし ひと は たも ことば ほけきよう ほ

伝教大師この人を破ほし給たまう言ことばに、「法華経を讚ほむといえど

かえ ほつけ こころ し せ たま とくいつだいし

も、還かえつて法華の心ほつけを死こころす」と責せめ給たまいしかば、徳一大師

したやっ 裂け う たま

は舌八つにさうけて失たませ給たまいき。

と 問うて云わく、天台の釈の中に「菩薩、処々に入ること
う い もん ほけきよう にじよう ぼさつ
を得」と云う文は、法華経はただ二乗のためにして菩薩の
ぼさつ にぜん きよう なか とくどう ぼさつ
ためならず、菩薩は爾前の経の中にして也得道なると見え
しんじつ あらわ しょうじき
たり。もししからば、「いまだ真実を顕さず」も、「正直に
ほうべん す とう そう ほけきようはちかん うち みな にじよう
方便を捨つ」等も、総じて法華経八卷の内、皆もつて二乗の
ぼさつ いちにん あ こころ 得
ためにして、菩薩は一人も有るまじきと意うべきか、いか
ん。

こた い ほけきよう にじよう ぼさつ
答えて云わく、法華経はただ二乗のためにして菩薩のた
てんだい いぜん とうど なんさんほくしち もう
めならずということは、天台より已前、唐土に南三北七と申

じゆうにん がくしよう

ぎ

てんだい

ぎ

は

うしな

して十人の学匠の義なり。天台はその義を破し失つて、

いま ひろ

ぼさつ

い

ぼさつ

ほう き

今は弘まらず。もし菩薩なしと云わば、「菩薩はこの法を聞

ぎもう みな

のぞ

い

ぼさつ

いて、疑網は皆すでに除こりぬ」と云える、あにこれ菩薩の

とくやく

い

どんこん

ぼさつ

にじよう

連

得益なしと云わんや。それになお「鈍根の菩薩は二乗とつれ

とくやく

りこん

ぼさつ

にぜん

きよう

とくやく

て得益あれども、利根の菩薩は爾前の経にて得益す」と云

りこん

どんこん

ひと

ほうう

ふ

と

いっさい

わば、「利根・鈍根に、等しく法雨を雨らす」と説き、「一切

ぼさつ

あのくた らさんみやくさんぼだい

みな

きよう

ぞく

と

の菩薩の阿耨多羅三藐三菩提は、皆この経に属せり」と説

くはいかに。

もん

こころ

りこん

どんこん

これらの文の心は、利根にてもあれ鈍根にてもあれ、

じかい

はかい

たつと

いや

持戒にてもあれ破戒にてもあれ、 貴くもあれ賤しくもあれ、

いっさい

ぼさつ

ぼんぷ

にじよう

ほけきよう

じようぶつとくどう

一切の菩薩・凡夫・二乗は法華經にて成仏得道なるべしと

もん

ほつけとくやく

ぼさつ

みなどんこん

い

いう文なるをや。また、法華得益の菩薩は皆鈍根なりと云わ

ふげん

もんじゆ

みろく

やくおうとう

はちまん

ぼさつ

どんこん

ば、普賢・文殊・弥勒・薬王等の八万の菩薩をば鈍根なり

い

ほか

にぜん

きよう

とくどう

りこん

ぼさつ

と云うべきか。その外に爾前の經にて得道する利根の菩薩

ぼさつ

というは、いかようなる菩薩ぞや。

にぜん

ぼさつ

とくどう

い

ほけきよう

そもそも、爾前に菩薩の得道と云うは、法華經のごとき

とくどう

そつろつ

ほけきよう

とくどう

にぜん

とくぶん

得道にて候か。それならば法華經の得道にて爾前の得分

ほけきよう

ほか

とくどう

いこんとう

なか

にあらず。また法華經より外の得道ならば、已今当の中に

ほけきよう とくどう とうぶん

はいずれぞや。いかさまにも、法華経ならぬ得道は当分の

とくどう しんじつ とくどう ゆえ むりようぎきよう ゆえ

得道にて真実の得道にあらず。故に、無量義経には「この故

しゅじよう とくどうさべつ い つい むじようぼだい じよう

に衆生は得道差別す」と云い、また「終に無上菩提を成ず

え い もん こころ にぜん きようぎよう とくどう

ることを得ず」と云えり。文の心は、爾前の経々には得道

さべつ と つい むじようぼだい ほけきよう とくどう

の差別を説くといえども、終に無上菩提の法華経の得道は

ほとけ と たま そつら

なしとこそ仏は説き給いて候え。

と い とうじ しゃくそんにゆうめつ のち いま にせんにひやくさんじゆう

問うて云わく、当時は釈尊入滅の後、今に二千二百三十

よねん いっさいきよう なか きよう とき そうおう ひろ

余年なり。一切経の中に、いずれの経か時に相応して弘ま

りしよう あ だいじつきよう ごか ごひやくさい うち だいご

り、利生も有るべきや。大集経の五箇の五百歳の中の第五

ごひやくさい とうじ

だいご ごひやくさい

の五百歳に当時はあたれり。その第五の五百歳をば、

とうじようけんご びやくほうおんもつ

ひと ころろ 猛 はら悪

「鬪諍堅固、白法隠没」と云つて、人の心たけく腹あし

とんよく しんにごうじよう

いくさ かつせん さか

ぶつぼう

く貪欲・瞋恚強盛なれば、軍・合戦のみ盛んにして、仏法

なか さぎざきひろ

しんごん ぜんしゆう ねんぶつ じかいとう

の中に先々弘まりしところの真言・禅宗・念仏・持戒等の

びやくほう おんもつ

ほとけと たま だいいち ごひやくさい だいに

白法は隠没すべしと仏説き給えり。第一の五百歳、第二の

ごひやくさい だいさん ごひやくさい だいよん ごひやくさい み

じようぶつ どう

五百歳、第三の五百歳、第四の五百歳を見るに、成仏の道

みけんしんじつ せけん じほう ほとけ みこといちぶん たが

こそ未顕真実なれ。世間の事法は仏の御言一分も違わず。

おも とうじ とうじようけんご びやくほうおんもつ

これをもつてこれを思うに、当時の「鬪諍堅固、白法隠没」

きんげん たが

まっぼう

の金言も違ふことあらじ。もししからば、末法にはいずれ

ほう とくやく

ぶつぼさつ

りしやう

の法も得益あるべからず、いずれの仏菩薩も利生あるべか

み

黙

ぶつぼさつ

らずと見えたり、いかん。さて、もだしていずれの仏菩薩に

仕

たてまつ

ほう

ぎやう

たの

かた

もつかえ奉らず、いずれの法をも行ぜず、憑む方なくし

そろうろ

ごせ

おも

さだ

そろうろ

て候べきか。後世をばいかんが思い定め候べきや。

こた

い

まつほうとうじ

くおんじつじやう

しゃかぶつ

じやうぎやう

答えて云わく、末法当時は、久遠実成の釈迦仏・上行

ぼさつ

むへんぎやうぼさつとう

ひろ

たも

ほけきやうにじゆうはつぽん

菩薩・無辺行菩薩等の弘めさせ給うべき法華経二十八品の

かんじん

なんみやうほうれんげきやう

しちじ

くに

ひろ

肝心たる南無妙法蓮華経の七字ばかりこの国に弘まつて、

りしやうとくやく

じやうぎやうぼさつ

ごりしやうさか

とき

利生得益もあり、上行菩薩の御利生盛んなるべき時なり。

ゆえ

きやうもんめいはく

どうしんけんじ

こころざし

ひと

その故は、経文明白なり。道心堅固にして志あらん人は、

くわ たず き
委しくこれを尋ね聞くべきなり。

じようどしゆう ひとびと まつぼうまんねん よきよう

浄土宗の人々、「末法万年に余経ことごとく滅し、弥陀の

いつきよう

とうこんまつぼう

ごじよくあくせ

一教のみあり」と云い、また「当今末法はこれ五濁悪世な

じようど

いちもん

あ

つうにゆう

みち

い

り。ただ浄土の一門のみ有つて通入すべき路なり」と云つ

そつじよ

だいじつきよう

い

ひ

か

きよう

て、虚言して「大集経に云わく」と引けども、彼の経に

もん

うえ

よう

ほとけ

ざいせ

すべてこの文なし。その上、あるべき様もなし。仏の在世

みこと

とうこんまつぼうごじよく

あくせ

じようど

いちもん

い

の御言に当今末法五濁の悪世にはただ浄土の一門のみ入る

ごい

と

たも

どうりけんねん

ほんきよう

べき道なりとは説き給うべからざる道理顕然なり。本経に

とうぢい

よ

きようぢうめつじん

ひと

きよう

とじ

は「当来の世、経道滅尽せん。特りこの経のみを留めて、

しじゆう

ひやくさい

と

まつぼういちまんねん

ひやくさい

止住せんこと百歳ならん」と説けり。末法一万年の百歳と

まった み

ひょうどうがくきよう

だいあみだきよう

み

は全く見えず。しかるに、平等覚経、大阿弥陀経を見る

ほとけ

めつごいつせんねん

のち

ひやくさい

こころ得

に、仏の滅後一千年の後の百歳とこそ意えられたれ。し

ぜんどう

まご

しゃく

どうり

ひとみなおも

かるに、善導が惑える釈をばもつとも道理と人皆思えり。

びやくあん

もの

これはこれ僻案の者なり。

こころ

ひと

せけん

理

すいさつ

ただし、心あらん人は世間のことわりをもつて推察せよ。

だいかんぼつ

とき

たいかい

さき

干

しょうが

さき

大早魃のあらん時は大海が先にひるべきか、小河が先にひ

ほとけ

と

たも

ほけきよう

たいかい

るべきか。仏これを説き給うには、「法華経は大海なり、

かんぎよう

あみだきようとう

しょうが

ねんぶつとう

しょうが

観経・阿弥陀経等は小河なり。されば、念仏等の小河の

びやくほう

さき 干

きようもん

と たま

そうら

白法こそ先にひるべし」と、経文にも説き給いて候いぬ

だいじつきよう

ごか

ごひやくさい

うち

だいご

ごひやくさいびやくほうおんもつ

れ。大集経の五箇の五百歳の中の第五の五百歳白法隠没

い

そうかんぎよう

きようどうめつじん

い

ひと

と云えると、双観経に経道滅尽と云えるとは、ただ一つ

こころ

まつほう

はじ

そうかんぎようとう

きようどうめつじん

心なり。されば、末法には始めより双観経等の経道滅尽

き

きようどうめつじん

い

きよう

りしようめつ

すと聞こえたり。経道滅尽と云えるは、経の利生の滅す

しき きようがんあ

ということなり。色の経巻有るにはよるべからず。されば、

とうじ

きようどうめつじん

とき

いた

にひやくさい

あま

とき

当時は経道滅尽の時に至つて二百歳に余れり。この時は、

ほけきよう

りしようとくやく

きよう

じゆじ

ただ法華経のみ利生得益あるべし。されば、この経を受持し

なんみようほうれんげきよう

とな

たてまつ

み

て南無妙法蓮華経と唱え奉るべしと見えたり。

やくおうほん

のち ごひやくさい

うち えんぶだい

こうせんるふ

だんぜつ

薬王品には「後の五百歳の中、閻浮提に広宣流布して、断絶

と

たま

てんだいだいし

のち

ごひやくさい

せしむることなけん」と説き給い、天台大師は「後の五百歳、

とお

みようどう

うるお

しゃく

みようらくだいし

だいきよう

遠く妙道に沾わん」と釈し、妙楽大師は「しばらく大教

るぎよう

とき

よ

しゃく

のち

ごひやくさい

あいだ

の流行すべき時に抛る」と釈して、後の五百歳の間

ほけきようひろ

のち

えんぶだい

うち

た

う

法華経弘まつて、その後は、閻浮提の内に絶え失せることあ

み

るべからずと見えたり。

あんらくぎようほん

い

のち

まつせ

ほうめつ

ほつ

とき

安楽行品に云わく「後の末世の法滅せんと欲せん時にお

きようてん

じゆじ

どくじゆ

もの

もん

じんりきほん

い

いて、この經典を受持し読誦せん者」文。神力品に云わく

とき

ほとけ

じようぎようとう

ぼさつだいしゆ

つ

ぞくろい

「その時、仏は上行等の菩薩大衆に告げたまわく『嘱累

ゆえ

きよう

くどく

と

つ

のためゆえの故きように、この経くどくの功徳とを説とかんとに、なつおつ尽つくつすつこと

あた

よう

い

によらい

いっさい

しゅう

ほう

能あたわよじう。要ようをもいついていこれいをい言いわいばい、如い来いのい一い切いのい所い有いのい法い、

によらい

いっさい

じぎい

じんりき

によらい

いっさい

ひよう

ぞう

によらい

如い来いのい一い切いのい自い在いのい神い力い、如い来いのい一い切いのい秘い要いのい蔵い、如い来いのい

いっさい

じんじん

じ

みな

きよう

せんじけんぜつ

うんぬん

一い切いのい甚い深いのい事いはい、皆いこいのい経いにいおいいいてい宣い示い顕い説いすい』とい』云い々い。

もん

こころ

しやくそんにゆうめつ

のち

だいご

ごひやくさい

と

こいれいらいのい文いのい心いはい、釈い尊い入い滅いのい後い、第い五いのい五い百い歳いとい説い

まつせ

い

じよくあくせ

と

しようぞうにせんねんす

くいもい、末い世いとい云いういもい、濁い悪い世いとい説いくいもい、正い像い二い千い年い過いぎい

まつぼう

はじ

にひやくよさい

いま

とき

ほけきよう

ひろ

てい末い法いのい始いめい二い百い余い歳いのい今いのい時いはいたいだい法い華い経いばいかいりい弘いまいるい

もん

ゆえ

ひとすで

僻

ほう

じつ

べいしいというい文いないりい。そいのい故いはい、人い既いにいひいがいみい、法いもい実いにい

験

ぶっしん

いげん

こんじよう

ごしよう

いの

しいるいしいないくい、仏い神いのい威い験いもいまいしいまいさいずい、今い生い・後い生いのい祈いりい

かな

とき

便

え

てんまはじゆんみだ

い

も叶わず。かからん時は、たよりを得て天魔波旬乱れ入り、

こくどつね

けかち

てんか

えきれい

たこくしんびつなん

じかいほんぎやくなん

国土常に飢渴して、天下も疫癘し、他国侵逼難・自界叛逆難

わ

くに

いくさ

あ

のち

たこく

つわもの

とて、我が国に軍・合戦常に有つて、後には他国より兵ど

襲

きた

くに

せ

み

もおそい来つてこの国を責むべしと見えたり。かくのごとき

とうじょうけんご

とき

よきよう

びやくほう

しるいう

ほけきよう

だいろうやく

闘諍堅固の時は、余経の白法は験失せて、法華経の大良薬

だいなん

じ

み

ほけきよう

をもつてこの大難をば治すべしと見えたり。法華経をもつて

こくど

いの

かみいちにん

しもばんみん

いた

よろこ

国土を祈らば、上一人より下万民に至るまで、ことごとく悦

さか

たも

ちんごこつか

だいびやくほう

び栄え給うべき鎮護国家の大白法なり。

あじやせおう

あいくだいおう

はじ

あくおう

ただし、阿闍世王・阿育大王は、始めは悪王なりしかど

も、耆婆ぎば大臣だいじんの語ことばを用いもち夜叉尊者やしやそんじやを信じ給しんいて後たまにこそ、

けんおう な とど たま なんさんほくしち す ちぎほつし

賢王けんおうの名なをば留め給とどいしか。南なん三さん北ほく七しちを捨てて智顛ちぎ法師ほつしを

もち たま ちんしゆ ろくしゆう せきとく す さいちようほつし もち たま

用もちい給たまいし陳主ちんしゆ、六宗ろくしゆうの碩徳せきとくを捨てて最澄さいち法師ようほつしを用もちい給

かんむてんのう いま けんおう な とど たま ちぎほつし

いし桓武かんむ天皇てんのうは、今いまに賢王けんおうの名なを留め給とどえり。智顛ちぎ法師ほつしと

のち てんだいだいし ござう たてまつ さいちようほつし のち

いでんぎうは後ようには天台てん大師だと号ごうし奉たてまつる。最澄さいち法師ようほつしは後のちには

でんぎようだいし いま こくしゆ

伝教でん大師ぎという、これなり。今いまの国主こくしゆもまたかくのごとし。

げんせあんだのん ございようぜんしよ だいいやくほう しん こくど ひろ

現世げん安穩せ・後生ご善処しよなるべきこの大白だい法びやくほうを信しんじて国土こくどに弘ひろ

たま ばんこく み あお こうだい けんじん な とど たも

め給たまわば、万国ばんこくにその身みを仰あおがれ、後代こうだいに賢人けんじんの名なを留め給

し むへんぎようぼさつ けしん

うべし。知らしず、また無辺むへん行菩薩ぎようぼさつの化身けしんにてやましますら

ん。

みようほう　ごじ　ひろ　たま　ちしや　いや

また、妙法の五字を弘め給わん智者をば、いかに賤しく

じようぎようぼさつ　けしん　しやかによらい　おんつか　おも

とも、上行菩薩の化身か、また釈迦如来の御使いかと思う

やくおうぼさつ　やくじようぼさつ　かんのん　せいしとう　ぼさつ

べし。また、薬王菩薩・薬上菩薩、観音・勢至等の菩薩は、

しようぞうにせんねん　おんつか　ぼさつ　ごばん

正像二千年の御使いなり。これらの菩薩たちの御番は、は

す　じようこ　りしようあ

や過ぎたれば、上古のように利生有るまじきなり。されば、

とうせい　いの　ごらん　いっさいかな　まっぼういま　よ

当世の祈りを御覧ぜよ。一切叶わざるものなり。末法今の世

ばんしめ　じようぎよう　むへんぎようとう　よ

の番衆は上行・無辺行等にておわしますなり。これらを能

よ　あき　しん　ほう　しるし　ぶつぼさつ　りしよう　あ

く能く明らめ信じてこそ、法の験も仏菩薩の利生も有るべ

しとは見えみたれ。

たと

ひう

いし

角

火口

譬たとえば、よき火打ちと、よき石のかごと、よきほくちと、

みつ

よ

あ

ひ

もち

いの

この三つ寄り合つて火を用いるなり。祈りもまたかくのごと

し

だんな

ほう

みつ

よ

あ

し。よき師と、よき檀那と、よき法と、この三つ寄り合つて

いの

じようじゆ

こくど

だいなん

はら

みつ

よ

あ

祈りを成就し、国土の大難をも払うべきものなり。よき師と

せけん

とがな

諂

は、さしたる世間の失無くして、いささかのへつらうこと

しょうよくちそく

じひあ

そう

きようもん

まか

なく、少欲知足にして慈悲有らん僧の、経文に任せて

ほけきよう

よ

たも

ひと

すす

たも

そう

ほとけ

法華経を読み持つて人をも勧めて持たせん僧をば、仏は

いっさい

そう

うち

よ

だいいち

ほっし

ほ

よ

一切の僧の中に吉き第一の法師なりと讃められたり。吉き

だんな

きじん

依

せんじん

憎

かみ

檀那とは、貴人にもよらず賤人をもにくまず、上にもよら

しも

賤

いつさいひと

もち

いつさいきよう

うち

ず下をもちやしまず、一切人をば用いずして、一切経の中

ほけきよう

たも

ひと

いつさい

ひと

うち

よ

ひと

ほとけ

に法華経を持たん人をば、一切の人の中に吉き人なりと仏

と

たま

よ

ほう

ほけきよう

さいいだいいち

ほう

と

は説き給えり。吉き法とは、この法華経を最為第一の法と説

いせつ

きよう

うち

こんせつ

きよう

うち

とうせつ

かれたり。已説の経の中にも、今説の経の中にも、当説の

きよう

うち

きようだいいち

み

そうち

よ

ほう

経の中にも、この経第一と見えて候えば、吉き法なり。

ぜんしゆう

しんこんしゆうとう

きようぼう

だにだいさん

こと

と

わ

禅宗・真言宗等の経法は第二第三なり。殊に取り分け

もう

しんこん

ほう

だいしちじゆう

れつ

にほんこく

て申せば、真言の法は第七重の劣なり。しかるに、日本国

だいにだいさん

ないしだいしちじゆう

れつ

ほう

ごきとう

には第二第三、乃至第七重の劣の法をもつて御祈禱あれど

しやうじ

も、いまだその証拠をみず。最上第一の妙法をもつて

さいじやうだいいち

みやうほう

ごきとう

御祈禱あるべきか。これを、「正直に方便を捨てて、ただ

しやうじき

ほうべん

す

むじやうどう

と

いちじ

じつ

い

無上道を説くのみ」「ただこの一事のみ実なり」と云えり。

たれ うたが

誰か疑いをなすべきや。

と

い

むち

ひときた

しやうじ

はな

どう

と

問うて云わく、無智の人來つて生死を離るべき道を問わ

とき

きやう

こころ

と

ほとけ

おし

ん時は、いずれの經の意をか説くべき。仏いかんが教え

たま

給えるや。

こた

い

ほけきやう

と

ほっしほん

い

答えて云わく、法華經を説くべきなり。ゆえに法師品に云

ひとあ

なん

しゆじやう

みらいせ

まさ

わく「もし人有つて、何らの衆生か未来世において当に

作さく仏ぶつすることを得うべきと問とわば、応まさに示しめすべし、この諸しよ人にん等とう

みらいせ

かなら

さぶつ

え

うんぬん

は未来世みらいせにおいて必ず作さく仏ぶつすることを得うんと」云々。

あんらくぎようほん

い

なんもん

あ

しやうじやう

ほう

安樂行品あんらくぎようほんに云いわく「難問なんもんするところ有あらば、小乘しやうじやうの法ほうを

こた

だいじやう

げせつ

うんぬん

もつて答こたえず、ただ大乘だいじやうをもつて、ために解説げせつせよ」云々。

もん

こころ

しゆじやう

ほとけ

成

と

これらの文もんの心こころは、いかなる衆生しゆじやうか仏ほとけになるべきと問とわ

ほけきやう

じゆじ

たてまつ

ひとかなら

ほとけ

こた

ば、法華經ほけきやうを受持うけもちし奉ほうらん人にん必ず仏ほとけになるべしと答こたう

ほとけ

ごほんい

べきなり。これ仏ほとけの御本意ごほんいなり。

つ

ふしん

しゆじやう

こんじやうまちまち

ねんぶつ

これに付ついて不審ふしんあり、「衆生しゆじやうの根性こんじやう区まちまちにして、念仏ねんぶつ

き

ねが

ひと

ほけきやう

き

ねが

ひと

を聞きかんと願ねがう人ひともあり、法華經ほけきやうを聞きかんと願ねがう人ひともあり。

ねんぶつ き ねが ひと ほけきよう と き 念仏を聞かんと願う人に法華經を説いて聞かせんは、何の
とくやく ねんぶつ き しよう ととき

得益かあるべき。また念仏を聞かんがために請じたらん時

し ほけきよう と ほとけ せつぼう き したが

にも、強いて法華經を説くべきか。仏の説法も機に随つ

とくやくあ ほんい たも ふしん ひと

て得益有るをこそ本意とし給うらん」と不審する人あらば、

い もと まっぼう よ むち ひと き かな かな

云うべし。元より末法の世には、無智の人に、機に叶い叶わ

かえり し ほけきよう ごじ みようごう と

ざるを顧みず、ただ強いて法華經の五字の名号を説いて

たも

持たすべきなり。

ゆえ しゃかぶつ むかしふきようごさつ い ほけきよう ひろ

その故は、釈迦仏、昔不輕菩薩と云われて法華經を弘め

たま なん によ あま ほっし もち

給いしには、男・女・尼・法師がおしなべて用いざりき。

の そし う お ひと 品

あるいは罵られ毀られ、あるいは打たれ追われ、一しなな

あだ そね たま すこ 懲

らず。あるいは怨まれ嫉まれ給いしかども、少しもこりも

し ほけきよう と たま ゆえ いま しゃかぶつ

なくして強いて法華経を説き給いし故に、今の釈迦仏とな

たま ふきようぼさつ の ひと くち 歪

り給いしなり。不軽菩薩を罵りまいらせし人は、口もゆがま

う たてまつ 腕 竦 ふほうぞう ししそんじゃ

ず、打ち奉りしかいなもすくまず。付法蔵の師子尊者も

げどう ころ ほうどうさんぞう かなやき かお

外道に殺されぬ。また法道三蔵も火印を面にあてられて

こうなん なが たま まっぼう そう

江南に流され給いしぞかし。まして末法にかいなき僧の

ほけきよう ひろ なん きようもん まさ み

法華経を弘めんには、かかる難あるべしと経文に正しく見

ひと もち き かな い

えたり。されば、人これを用いず、機に叶わずと云えども、

強しいて法華經ほけきようの五字ごじの題名だいみようを聞きかすべきなり。これならで
はほとけ仏成なる道どうはなきが故ゆえなり。

またある人不審ひとふしんして云いわく「機きに叶かなわざる法華經ほけきようを強しい

て説といて謗ぼうぜさせて悪道あくどうに人ひとを墮おとさんよりは、機きに叶かなえ

る念仏ねんぶつを説といて発心ほっしんせしむべし。利益りやくもなく謗ぼうぜさせて、返かえ

つて地獄じごくに墮おとさんは、法華經ほけきようの行者ぎようじやにもあらず、邪見じゃけんの

人ひとにてこそあるらめ」と不審ふしんせば、云いうべし。經文きようもんには「い

か体ていにもあれ、末法まつぽうには強しいて法華經ほけきようを説とくべし」と仏ほとけの

説とき給たまえるをば、さていかが心こころうべく候そうろうや。釈迦しゃかぶつ仏ふきよう・不輕ふきよう

ぼさつ てんだい みようらく でんぎようとう じゃけん ひと げどう
菩薩・天台・妙楽・伝教等は、さて邪見の人、外道にて

おわしまし候べきか。

あくどう

お

さんがい

しよう

はな

にじよう

もの

また悪道にも墮ちず、三界の生を離れたる二乗という者

ほとけ

宣

いぬ

やかん

こころ

おこ

をば、仏のたまわく「たとい犬・野干の心をば発すと

にじよう

こころ

ごぎやくじゆうあく

つく

じごく

も、二乗の心をもつべからず。五逆十悪を作つて地獄に

お

にじよう

こころ

いまし

は墮つとも、二乗の心をばもつべからず」なんとと禁め

あくどう

墮

りやく

あ

られしぞかし。悪道におちざるほどの利益はいかでか有る

ほとけ

ごほんい

おほ

じごく

べきなれども、それをば仏の御本意とも思しめさず。地獄

お

ほとけ

ほけきよう

みみ

には墮つるとも、**仏になる法華経を耳にふれぬれば、これ**

たね

かなら

ほとけ

てんだい

みょうらく

を種として必ず仏になるなり。されば、天台・妙楽も、

こころ

し

ほけきよう

と

しやく

たま

この心をもつて、強いて法華経を説くべしとは釈し給え

たと

ひと

ち

たお

もの

かえ

ち

押

り。譬えば、人の地によつて倒れたる者の、返つて地をおさ

たと

ひと

ち

たお

もの

かえ

ち

押

えて起つがごとし。地獄には墮つれども、疾く浮かんで仏

たと

ひと

ち

たお

もの

かえ

ち

押

になるなり。

とうせい

ひと

なん

ほけきよう

そむ

とが

じごく

当世の人、何となくとも法華経に背く失によつて地獄に

お

うたが

ゆえ

ほけきよう

し

墮ちんこと疑いなき故に、とてもかくても法華経を強いて

と

き

しん

ひと

ほとけ

成

ぼう

もの

どづく

説き聞かすべし。信ぜん人は仏になるべし。謗ぜん者は毒鼓

えん

ほとけ

ほとけ

たね

の縁となつて仏になるべきなり。いかにとしても、仏の種

ほけきよう

ほか

ごんきよう

ほとけ

よし

は法華経より外になきなり。権教をもつて仏になる由だに

ほとけ

し

ほけきよう

と

ぼう

あらば、なにしにか仏は強いて法華経を説いて、「謗ずる

しん

りやく

と

われ

しんみよう

あい

も信ずるも利益あるべし」と説き、「我は身命を愛せず」

おほ

どうしん

ひと

とは仰せらるべきや。よくよくこれらを道心ましまさん人

おんこころえ

は御心得あるべきなり。

と

い

むち

ひと

ほけきよう

しん

そくしんじようぶつ

問うて云わく、無智の人も法華経を信じたらば即身成仏

じようご

おうじよう

すべきか。またいずれの浄土に往生すべきぞや。

こた

い

ほけきよう

たも

ふか

ほけきよう

答えて云わく、法華経を持つにおいては、深く法華経の

こころ

し

しかん

ぎぜん

いちねんさんぜん

じつきよう

じゆうじよう

かんぼう

心を知り、止観の坐禅をし、一念三千・十境・十乗の観法

凝

ひと

まこと

そくしんじょうぶつ

さと

ひら

をこらさん人は、ひと 実に即身成仏し解りを開くこともある

ほか

ほけきょう

こころ

知

むち

平

べし。その外に、法華經の心をもしらず、無智にしてひら

しんじん

ひと

じょうど

かなら

う

み

信心の人は、浄土に必ず生まるべしと見えたり。されば

じつぼう

ぶつぜん

しやう

と

すなわ

あんらくせかい

「十方の仏前に生ぜん」と説き、あるいは「即ち安樂世界

ゆ

と

ほけきょう

しん

もの

おうじやう

に往く」と説きき。これ法華經を信ずる者の往生すという

みやうもん

明文なり。

つ

ふしん

ゆえ

わ

み

ひと

これに付いて不審あり。その故は、我が身は一つにして、

じつぼう

ぶつぜん

しやう

こころえ

十方の仏前に生ずべしということ心得られず。いずれに

いっぼう

かぎ

まき

かた

しん

おうじやう

てもあれ一方に限るべし。正にいずれの方をか信じて往生

すべきや。

こた

い

いっぼう

じっぼう

と

もつと

答えて云わく、一方にさだめずして十方と説くは、最も

謂

いわれあるなり。ゆえに、法華經を信ずる人の一期終わる時

じっぼうせかい

うち

ほけきよう

と

ほとけ

御許

う

には、十方世界の中に法華經を説かん仏のみもとに生まる

よ

けごん

あごん

ほうどう

はんにやきよう

と

じょうど

べきなり。余の華嚴・阿含・方等・般若經を説く浄土へは

う

じょうど

じっぼう

おほ

しやうもん

ほう

と

生まるべからず。浄土、十方に多くして、声聞の法を説く

じょうど

しゃくしごつ

ほう

と

じょうど

ぼさつ

浄土もあり、辟支仏の法を説く浄土もあり、あるいは菩薩の

ほう

と

じょうど

ほけきよう

しん

もの

じょうど

法を説く浄土もあり。法華經を信ずる者は、これらの浄土に

いっこうう

ほけきよう

と

たも

じょうど

ただ

おうじよう

は一向生まれずして、法華經を説き給う浄土へ直ちに往生

ざせき つら

ほけきよう

ちようもん

頓

ほとけ

成

して、座席に列なつて法華經を聴聞して、やがてに仏にな

いま よ

ほけきよう

き かな

るべきなり。しかるに、今の世にして、「法華經は機に叶わ

い 疎

さいほうじようど

ほけきよう

覺

ず」と云いうとめて、「西方浄土にて法華經をさとるべし」

い もの

あみだ

じようど

ほけきよう

と云わん者は、阿弥陀の浄土にても法華經をさとるべから

じつぼう

じようど

う

ほけきよう

そむ

とがおも

ず、十方の浄土にも生まるべからず。法華經に背く咎重き

ゆえ

なが

じごく

お

み

ひと

みようじゆう

が故に、永く地獄に墮つべしと見えたり。「その人は命終

あびごく

い

い

して、阿鼻獄に入らん」と云える、これなり。

と

い

すなわ

あんらくせかい

あみだぶつ

ゆ

うんぬん

問うて云わく、「即ち安楽世界の阿弥陀仏に往く」と云々。

もん

こころ

ほけきよう

じゆじ

たてまつ

によにん

あみだぶつ

この文の心は、法華經を受持し奉らん女人は、阿弥陀仏

じょうど う と たま ねんぶつ もう あみだ
の浄土に生まるべしと説き給えり。念仏を申しても、阿弥陀
じょうど う い じょうどすで おな ねんぶつ ほけきよう
の浄土に生まるべしと云う。浄土既に同じ。念仏も法華経も
ひと こころ 得 そうろう
等しと心え候べきか、いかん。

こた い かんぎよう ごんぎよう ほけきよう じつきよう
答えて云わく、観経は権教なり、法華経は実教なり。

まった ひと ゆえ ほとけよ い たま
全く等しかるべからず。その故は、仏世に出でさせ給い

しじゅうよねん あいだおお ほう と たま にじよう
て、四十余年の間多くの法を説き給いしかども、二乗と

あくにん によにん きら 果 じょうぶつ いちごん
悪人と女人とをば簡いはてられて、成仏すべしとは一言も

おほ きよう はいしゆ にじよう さんぎやく
仰せられざりしに、この経にこそ敗種の二乗も三逆の

じようだつ ごしよう によにん ほとけ 成 と たま そうら
調達も五障の女人も仏になるとは説き給い候いつれ。そ

の旨、経文に見えたり。

むね きょうもん

み

きょうもん

み

きょうもん

み

きょうもん

み

華嚴経には「女人は地獄の使いなり。能く仏の種子を断

げめん

ぼさつ

に

ないしん

やしや

よ

ほとけ

しゆし

つ。外面は菩薩に似て、内心は夜叉のごとし」と云えり。

ごんじきによきよう

さんぜ

しよぶつ

まなこ

ぬ

だいち

お

銀色女経には「三世の諸仏の眼は抜けて大地に落つると

ほうかい

によにん

なが

ほとけ

み

よ

いっさい

ひと

く

も、法界の女人は永く仏になるべからず」と見えたり。ま

きよう

い

によにん

だいきじん

よ

いっさい

ひと

く

た、経に云わく「女人は大鬼神なり。能く一切の人を喰ら

りゆうじゆぼさつ

だいろん

いちどによにん

み

なが

じごく

う」と。竜樹菩薩の大論には「一度女人を見れば、永く地獄

りゆう

むす

み

まこと

ぜんどう

の業を結ぶ」と見えたり。されば、実にてやありけん、善導

おしよう

ほうぼう

によにん

見

いちごしやう

い

和尚は謗法なれども、「女人をみずして一期生」と云われた

なりひら

うた

むぐら生

荒

宿

慨

り。また業平が歌にも「葎おいてあれたるやどのうれたき

仮

おに

集

い

によにん

おに

詠

はかりにも鬼のすだくなりけり」と云うも、女人をば鬼とよ

はべ

めるにこそ侍れ。

によにん

ごしようさんじゆう

あ

ゆえ

つみふか

また女人には五障三従ということ有るが故に、罪深しと

み

ごしよう

いち

ぼんでんのう

に

たいしやく

さん

見えたり。五障とは、一には梵天王、二には帝釈、三には

まおう

し

てんりんじようおう

ご

ほとけ

み

魔王、四には転輪聖王、五には仏にならずと見えたり。

さんじゆう

によにん

おきな

とき

おや

したが

こころ

また三従とは、女人は幼き時は親に従って心にまかせ

ひと

成

おとこ

したが

こころ

とし寄

ず、人となりては男に従って心にまかせず、年よりぬれ

こ

したが

こころ

おきな

とき

ろうもう

ば子に従って心にまかせず。かように幼き時より老耄に

いた さんにん したが こころ おも 言

至るまで、三人に従って心にまかせず、思うことをもいわ

み 見 ちようもん 聞

ず、見たきことをもみず、聴聞したきことをもきかず、こ

さんじゆう と えいけいき さんらく た

れを三従とは説くなり。されば、栄啓期が三樂を立てたる

によにん み う いち たの

にも、女人の身と生まれざるを一の樂しみといえり。

ないてん げてん きら によにん み

かように内典・外典にも嫌われたる女人の身なれども、

きよう よ 書 み くち こころ 受 たも

この經を讀まねども、かかねども、身と口と意とにうけ持

こと くち なんみようほうれんげきよう とな たてまつ によにん ざいせ

つて、殊に口に南無妙法蓮華經と唱え奉る女人は、在世の

りゆうによ きようどんみ やしやだらによ 易 々 ほとけ 成

竜女・憍曇弥・耶輸陀羅女のごとくに、やすやすと仏にな

きようもん

るべしという經文なり。

また安楽世界あんらくせかいと云いうは、一切いつさいの浄土じょうどをば皆安楽みなあんらくと説とくな

り。また阿弥陀あみだと云いうも、観経かんぎょうの阿弥陀あみだにはあらず。ゆえ

に観経かんぎょうの阿弥陀あみだは法蔵比丘ほうぞうびくの阿弥陀あみだ、四十八願しじゅうはちがんの主あるじ、

十劫成道じつこうじょうどうの仏ほとけなり。法華経ほけきょうにも迹門しやくもんの阿弥陀あみだは

大通智勝だいつうちしやうぶつの十六王子じゅうろくおうじの中の第九うちだいくの阿弥陀あみだにて、法華経ほけきょう

大願だいがんの主あるじの仏ほとけなり。本門ほんもんの阿弥陀あみだは釈迦分身しやくかふんじんの阿弥陀あみだな

り。したがって、釈しやくにも「さらかんぎょうどうに観経等さを指さすを須もちいざ

るなり」と釈しやくし給たまえり。

問とうて云いわく、経きょうに「難解難入なんげなんにゅう」と云いえり。世間せけんの人ひと、

この文を引いて「法華経は機に叶わず」と申し候は、道理
と覚え候は、いかん。

答えて云わく、謂れなきことなり。その故は、この経を

能くも心えぬ人の云うことなり。法華より已前の経は解

り難く入り難し。法華の座に来ては解り易く入り易しと

いうことなり。されば、妙楽大師の御釈に云わく「法華よ

り已前は不了義なるが故に。故に難解と云う。即ち今の教

にはことごとく実に入るを指す。故に易知と云う」文。こ

の文の心は、法華より已前の経にては機つたなくして解

り難く入り難し、今の経に来つては機賢く成つて解り易く入り易しと釈し給えり、その上、「難解難入」と説かれたる経が機に叶わずば、まず念仏を捨てさせ給うべきなり、その故は、双観経に「難きが中の難きなり。この難きに過ぎたるは無し」と説き、阿弥陀経には「難信の法」と云えり。文の心は、この経を受け持たんことは難きが中の難きなり、これに過ぎたる難きはなし、難信の法なりと見えたり。

と い きょうもん しじゅうよねん しんじつ あらわ
問うて云わく、経文に「四十余年にはいまだ真実を顕さ

ず」と云い、また「無量無辺不可思議阿僧祇劫を過ぐると

ついでい むじようぼだい じよう

も、終に無上菩提を成ずることを得ず」と云えり。この文

えい せうろう

は、いか体のことにて候や。

こた い もん こころ

答えて云わく、この文の心は、釈迦仏一期五十年の説法

なか はじ けこんきよう しんじつ 説

の中に、始めの華嚴經にも眞実をとかず、中の方等・般若に

しんじつ ゆえ ぜんしゆう ねんぶつ かいとう ぎよう ひと

も眞実をとかず。この故に、禪宗・念仏・戒等を行ずる人

むりようむ へんこう す ほとけ 成 もん

は、無量無辺劫をば過ぐとも仏にならじという文なり。

ほとけしじゆうにねん さいげつ へ のち ほけきよう と たも もん

仏四十二年の歳月を経て後、法華經を説き給う文には

せそん ほうひさ のち かなら まさ しんじつ と

「世尊は法久しくして後、要ず当に眞実を説きたもうべし」

おほ

しやりほつとう

せんにひやく

らかん

まんにせん

と仰せられしかば、舍利弗等の千二百の羅漢、万二千の

しょうもん

みろくとう

はちまんにん

ぼさつ

ぼんのう

たいしやくとう

まんおく

てんにん

声聞、弥勒等の八万人の菩薩、梵王・帝釈等の万億の天人、

あじやせおうとう

むりようむへん

こくおう

ほとけ

みこと

りようげ

もん

阿闍世王等の無量無辺の国王、仏の御言を領解する文には、

われ

むかし

このかた

せそん

せつ

き

「我らは昔より来、しばしば世尊の説を聞きたてまつる

じんみよう

じようほう

き

い

に、いまだかつてかくのごとき深妙の上法を聞かず」と云

われ

ほとけ

はな

たてまつ

しじゆうに

つて、我ら仏に離れ奉らずして四十二年、そこばくの

せつぼう

ちようもん

たつと

ほけきよう

説法を聴聞しつれども、いまだかくのごとき貴き法華経

聞

い

みようもん

こころ得

をばきかずと云える、これらの明文をば、いかが心えて

せけん

ひと

ほけきよう

よきよう

ひと

おも

き

かな

世間の人は法華経と余経と等しく思い、あまつさえ「機に叶

わねば闇の夜の錦、こぞの暦「なんど云いて、たまたま持

ひと み いや かる にく そね うち 竦

つ人を見ては、賤しみ、軽しめ、悪み、嫉み、口をすくめ

ほうぼう おうじよう

なんどする、これしかしながら謗法なり。いかでか往生・

じようぶつ かなら むけんじごく お もの み

成仏もあるべきや。必ず無間地獄に墮つべき者と見えた

り。

と い ぶつぼう よ こころえ ぶつ い かな ひと
問うて云わく、およそ仏法を能く心得て仏意に叶える人

せけん おも いったい たつと

をば世間にこれを重んじ一切これを貴む。しかるに、当世

ほけきよう たも ひとびと よ にく そね かる いや

法華経を持つ人々をば、世こぞつて悪み、嫉み、軽しめ、賤

ところ お い るざい

しみ、あるいは所を追い出だし、あるいは流罪し、供養を

おも

おんてき

憎

なすまでは思いもよらず、怨敵おんてきのようになくまるるは、い

こころ

悪

ぶつ

叶

僻

様

ほう

かさまにも心わろくして仏意ぶつにもかなわずひがさまに法

こころえ

きようもん

と

を心得たるなるべし。経文にはいかんが説きたるや。

こた

い

きようもん

まつぼう

ほけきよう

答えて云わく、経文のごとくならば、末法の法華経の

ぎようじゃ

ひと

にく

ほど

たま

じつ

だいじよう

そう

行者は人に悪まるる程に持つを実の大乗の僧とす。また

きよう

ひろ

ひと

りやく

ほつし

ひと

よ

おも

ひと

経を弘めて人を利益する法師なり。人に吉しと思われ、人

こころ

したが

たつと

おも

そう

ほけきよう

敵

の心に随つて貴しと思われん僧をば、法華経のかたき、

せけん

あくちしき

おも

ひと

きようもん

りようし

世間の悪知識なりと思ふべし。この人を経文には、「獵師の

め

ほそ

しか

ねこ

つめ

かく

ねずみ

目を細めにして鹿をねらい、猫の爪を隠して鼠をねらうが

ごとくにして、在家の俗男・俗女の檀那をへつらい、いつわざいけ ぞくなん ぞくによ だんな 諂

り、たばらかすべし」と説き給えり。誑 と たま

その上、勸持品には法華經の敵人三類を挙げられたるに、うえ かんじほん ほけきよう てきじんさんるい あ

一には在家の俗男・俗女なり。この俗男・俗女は法華經のいち ざいけ ぞくなん ぞくによ ぞくなん ぞくによ ほけきよう

行者を憎み、罵り、打ちはり、きり殺し、所を追い出だぎようじや にく の う 張 斬 ころ ところ おい

し、あるいは上へ讒奏して遠流し、なさけなくあだむ者なかみ ざんそう おんる 情 無 怨 もの

り。二には出家の人なり。この人は慢心高くして、内心にに しゅつけ ひと ひと まんしんたか ないしん

は物も知らざれども、智者げにもてなして世間の人に学匠もの し ちしや せけん ひと がくしよう

と思われて、法華經の行者を見ては怨み、嫉み、軽しめ、おも ほけきよう ぎようじや み あだ そね かる

賤しみ、犬・野干よりもわるきようを人に云いうとめ、
い や いぬ やかん 悪 ひと い 疎

ほけきよう われいちにんこころえ おも もの さん あれんにや

法華経をば我一人心得たりと思ふ者なり。三には阿練若の

そう そう きわ たつと そう かたち あらわ さんねいっぱつ

僧なり。この僧は極めて貴き相を形に顕し、三衣一鉢を

たい さんりん しず ところ こ い ざいせ らかん

帯して山林の閑かなる所に籠もり居て、在世の羅漢のごと

しよにん たつと ほとけ ばんにん あお ほけきよう せつ

く諸人に貴まれ、仏のごとく万人に仰がれて、法華経を説

よ たも たてまつ そう み にく そね い

のごとくに読み持ち奉らん僧を見ては、憎み嫉んで云わ

だいぐち もの だいじゃけん もの じひ もの げどう

く「大愚癡の者、大邪見の者なり。すべて慈悲なき者、外道

ほう と い かみいちにん あお しん と たま

の法を説く」なんと云わん。上一人より仰いで信を取らせ給

い げ ばんにん ほとけ くよう

わば、その已下万人も仏のごとくに供養をなすべし。

ほけきよう せつ 読 たも ひと かなら さんるい てきじん

法華經を説のごとくよみ持たん人は、必ずこの三類の敵人

あだ ほとけと たま

に怨まるべきなりと仏説き給えり。

と い ほとけ みようごう たも ほけきよう みようごう

問うて云わく、仏の名号を持つように法華經の名号を

と わ たも しようご

取り分けて持つべき証拠ありや、いかん。

こた い きよう い ほとけ もろもろ らせつによ つ

答えて云わく、經に云わく「仏は諸の羅刹女に告げ

よ なんだち よ ほつけ みな

たまわく『善きかな、善きかな。汝等はただ能く法華の名を

じゆじ もの おうご ふく はか うんぬん

受持せん者を擁護せんすら、福は量るべからず』と「云々。

もん もん じゆうらせつ ほつけ みな たも ひと まも せいごん

この文の意は、十羅刹の法華の名を持つ人を護らんと誓言

た たも だいかくせそんほ のたま よ よ

を立て給うを、大覺世尊讚めて言わく「善きかな、善きか

な。なんだち なんみょうほうれんげきよう う たも ひと まも くどく
汝等、南無妙法蓮華經と受け持たん人を守らん功德、

ほどもいくら程とも計りがたく、めでたき功德なり、神妙なり」
くどく しんみよう

おお もんと仰せられたる文なり。これ我ら衆生の

ぎようじゆうざが なんみょうほうれんげきよう とな もん行住坐臥に南無妙法蓮華經と唱うべしという文なり。

みようほうれんげきよう われ しゆじよう ぶつしよう ぼんのう たいしやくおよそ妙法蓮華經とは、我ら衆生の仏性と、梵王・帝釈

とう ぶつしよう しやりほつ もくれんとう ぶつしよう もんじゆ みろくとう ぶつしよう等の仏性と、舍利弗・目連等の仏性と、文殊・弥勒等の仏性

さんぜ しょぶつ さと みようほう いったいふに ことわりと、三世の諸仏の解りの妙法と一体不二なる理を、

みようほうれんげきよう な ゆえ ひとたびみようほうれんげきよう とな妙法蓮華經と名づけたるなり。故に、一度妙法蓮華經と唱

いっさい ほとけ いっさい ほう いっさい ぼさつ いっさい しょうもんうれば、一切の仏、一切の法、一切の菩薩、一切の声聞、

いっさい ぼんのう たいしや えんまほうおう にちがつ しゅしよう てんじん ちじん ないし
一切の梵王・帝釈・閻魔法王・日月・衆星・天神・地神、乃至
じごく がき ちくしよう しゆら にん てん いっさいしゅじよう しんちゆう ぶつしよう
地獄・餓鬼・畜生・修羅・人・天、一切衆生の心中の仏性
ひとこえ よ あらわ たてまつ くどく むりようむへん
をただ一音に喚び願し奉る功德、無量無辺なり。

わ こしん みようほうれんげきよう ほんぞん たてまつ わ こ
我が己心の妙法蓮華經を本尊とあがめ奉って、我が己

しんちゆう ぶつしよう なんみようほうれんげきよう 呼 呼 たらわ たも
心中の仏性、南無妙法蓮華經とよびよばれて願れ給うと

ほとけ い たと かご なか とり そら
ころを仏とは云うなり。譬えば、籠の中の鳥なけば、空と

とり あつ そら とり あつ かご
ぶ鳥のよばれて集まるがごとし。空とぶ鳥の集まれば、籠の

なか とり い くち みようほう たてまつ
中の鳥も出でんとするがごとし。口に妙法をよび奉れば、

わ み ぶつしよう かなら あらわ たも ぼんのう たいしやく
我が身の仏性もよばれて必ず願れ給う。梵王・帝釈の

ぶつしよう

われ

まも

たも

ぶつぼさつ

ぶつしよう

仏性はよばれて我らを守り給う。仏菩薩の仏性はよばれて

よろこ

たも

たも

われ

すなわ

かんき

悦び給う。されば、「もししばらくも持たば、我は則ち歡喜

しよぶつ

と

たま

こころ

す。諸仏もまたしかなり」と説き給うは、この心なり。さ

さんぜ

しよぶつ

みようほうれんげきよう

ごじ

ほとけ

な

れば、三世の諸仏も妙法蓮華經の五字をもつて仏に成り

たま

さんぜ

しよぶつ

しゆつせ

ほんかい

いつさいしゆじようかいじようぶつどう

給いしなり。三世の諸仏の出世の本懐、一切衆生皆成仏道

みようほう

い

の妙法と云うは、これなり。

おもむき

よ

よ

こころえ

ほとけ

成

どう

これらの趣を能く能く心得て、仏になる道には、

がまん

へんしゆう

こころ

なんみようほうれんげきよう

とな

たてまつ

我慢・偏執の心なく南無妙法蓮華經と唱え奉るべきも

のなり。

日蓮 にちれん

花押 かおう